

De no tenernos correspondencia 75 céntimos al mes

ALICANTE Sábado 3 de Enero de 1914

### Palabras odiosas

### Trust, monopolio

Ningún gobierno, por muy liberal que se haya llamado, se ha preocupado de hacer desaparecer del Diccionario de la lengua castellana, esas odiosas palabras que encabezan el presente artículo, y que tienen un significado más odioso todavía, puesto que bajo ellas, se ocultan las de explotación, abuso, atropello, etcétera, etc.

Los monopolios, escudados por el favor oficial, son la ruina para el pueblo y la riqueza para unos cuantos escogidos, que carecen de entrañas, puesto que por la perra chica son capaces de sacarle las tripas al primero que se ponga por delante.

\*\*

Y ya puede el pueblo protestar, sus voces se pierden en el vacío, y los hombres que mangonean la política, parecen sordos como tapias, que acaso no oyen más sonido que el de la plata.

La experiencia nos ha enseñado los perjuicios que nos ocasionan los monopolios y tenemos perfectísimo derecho a poner el grito en el cielo.

\*\*

Ved sino lo que ocurre con las cerezas.

Antes de establecerse el monopolio, reinaba la competencia y cada fabricante pugnaba por presentarlas de mejor calidad que las demás y su precio llegó a ser hasta visible, por lo insignificante.

Pero monopolizarse y no ver una cerilla buena, ha sido todo cosa de un momento; y quién es el perjudicado? el pueblo.

\*\*

Ved lo que ocurre con el tabaco.

Se ha fumado alguna vez peor que desde que la Arrendataria ha monopolizado el servicio?

El libre cultivo del tabaco, prohibido; la importación de tabaco, considerada como contrabando; todo son vallas que sólo tienden á obligarnos á fumar, por grado ó por fuerza, las porquerías que la Arrendataria expende y á precios fabulosos.

Perjudicado? el pueblo.

\*\*

Hay monopolios disfrazados con capa de asociaciones, que son los que con más intensidad perjudican al pueblo: á esas asociaciones, son las que hay que combatir con más tesón y energía.

Algunas de ellas, parecen constituidas para contrarrestar la fuerza aplastante de las sociedades obreras, pero en verdad, su única finalidad, es ir de acuerdo para explotar al obrero y al pueblo en general.

# EL PERIÓDICO

## PARA TODOS

Ved sino la asociación de patronos panaderos: ¿qué es sino un monopolio?

Lentamente, sin temor á competencias han ido aumentando el precio del pan, y es que no lo pueden vender mas barato?

Diremos rotundamente que sí.

En la cooperativa de los ferroviarios se vende el pan, á 34 céntimos, si no estamos equivocados, y en su elaboración se emplean harinas de tan superior calidad, que ningún horno las emplea; es decir, uno nada mas, que no citamos, porque no es cosa de hacerle el anuncio.

Y en todas las panaderías, siendo las harinas de peor calidad, venden el pan á 40 céntimos.

¿Por qué no lo venden como en la cooperativa?

En dicha cooperativa, vendiéndolo mas barato, hay que suponer, que el fondo social, obtendrá alguna ganancia.

Total: ¿qué es la sociedad de patronos panaderos?

Un monopolio, que sirve únicamente para explotarnos impunemente.

Y como este asunto tiene tela cortada para rato, hacemos punto hoy, para ir tratando en días sucesivos, de otros monopolios indignos, que el pueblo no debe tolerar.

**La Voz Militar**  
**"BOSCA"**  
 Este antiguo y acostumbrado servicio diario de encargos á domicilio entre Alicante y Madrid sigue en las mismas casas.  
**En Alicante:**  
 Zaragoza, 5.  
**En Madrid:**  
 Puerta Atocha, 6.

### Para El Batallador

Como esperábamos, el periódico cuyo título encabeza estas líneas, ha contado todo una serie de tonterías y vaciedad, que no han hecho varia por completo, la opinión que de él teníamos forma media.

Dice que no ha recibido billetes ni para callar, ni de fundiciones ni de otras parte.

Ahora bien ¿los hemos recibido nosotros?

Hable claro: concrete las instancias, pues de otro modo no estaremos dispuestos a escribir para mentecatos, ni a perder el tiempo en discusiones estúpidas.

### Para Carnaval

**Serpentines ALBOAS**  
**Las mejores conocidas, 40**  
**20 30, 35 y 40 m-t-as.**  
**Para más informes, Alfonso el Sabio, 6, año**

### DE ALBATERA

La epidemia se extiende

La viruela, esa terrible epidemia que tan funestos resultados trae conigo, ha hecho su en rada en ésta, y amenaza ensorearse de todo el pueblo si las autoridades no toman parte en tan interesante asunto.

Hace unos días que se anunció la aparición de la viruela y hoy ya son varios los casos que se han registrado.

Lo lamentable sería que por negligencia de las autoridades que están llamadas á velar por el pueblo, que la viruela tomara mayores proporciones y causase funestos estragos, posibles de remediar.

Más que necesario, es urgente que se proceda á la vacinación de todo el pueblo y á evitar en lo posible el contagio de una epidemia que tan dolorosos resultados produce.

El pueblo, inconsciente, comenta los varios casos de viruela que se han registrado en tan pocos días, sin que hasta la hora presente se haya tomado ninguna orden sanitaria.

FEBO

### Doctor Navarrete

Especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz, Oídos y Ojos  
 Horas de Consulta: De 11 a 1 y 3 a 5  
 San Fernando letra E. 1º.

### ROBO

En una casa de campo del término municipal de Releu, propiedad de don Antonio Canto Vadillo, penetraron ladrones violentando algunas puertas y se llevaron varios efectos.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

### Piano

Poco uso, cuerdas cruzadas, marco de hierro, se vende baratísimo.—Limonet 6 entrepuerto.

### Rifa

En Iche, y a consecuencia de una cuestión habida entre José Gil Latorre y

y José Alberola Botella, resultó con lesiones el primero, habiendo dado conocimiento del hecho al Juzgado.

**Enfermos del estómago**  
**Tamed el DIGESTÓGENO**

desconocida de las irritaciones y molestias parecidas.

De venta: Droguería de Raúl Rojas, calle de Alfonso, Alicante.

### LA ESCUELA

No hay cosa tan importante para un pueblo como la escuela. Un pueblo que carezca de este centro, lo podemos considerar como un pueblo inculto, pueblo salvaje y pueblo en fin ignorante.

La escuela es el punto de partida de las ciencias y las artes. Un pueblo que no esté abastecido de enseñanza, estará siempre paralizado como un cuerpo inerte, el progreso será nulo y sus moradores vivirán en la más completa ignorancia.

De la escuela nace el artista que con sus trabajos se captan las simpatías de un pueblo y aun de una nación; de la escuela nacen todos los conocimientos que hacen ir en alas de la velocidad el progreso; de la escuela nacen cuantos hombres de ciencia hay en el mundo.

Queréis ver un pueblo ilustrado? Que este bien abastecido de escuela, de lo contrario su ilustración será nula.

Nacemos hoy que cuando forman el plano de un pueblo, lo primero que hacen es construir la escuela. Y sabéis por qué? Porque ella es la madre de la cultura de aquel pueblo y no pueden haber buenos hijos, si no hay buena madre. Ella es la que pone paz en las familias; ella es la que inculca en los tiernos corazones de los niños los buenos sentimientos y el amor al trabajo; ella es la que conduce á los hombres por el camino del bien separándolos de la esclavitud y de la ignorancia; ella es la que mantiene el orden, porque introduce en las almas juveniles la paz, y corazones pacíficos jamás se alborotan; la escuela es la antorcha que con sus resplandores alumbrá el mundo entero.

FRANCISCO SÁNCHEZ  
 Maestro Elemental de Hondón de los Frailes.

**Se venden**  
 Un piano, uso suave de bajar y una pa-  
 regüero. Toda en buen uso.  
 Recién, en esta Edad.

**El Piluhol**  
 fortificada caballería y un diente de la fuerza  
 las Canarias 3 pies en todas las fachadas.

**BIBLIOGRAFÍA**

**España en Marruecos.** — Por el teniente coronel de Estado Mayor, don Gonzalo Calvo.

Con los cuadernos del 29 al 46 recibidos en esta redacción, se pone término al tomo de esta obra, que comprende las operaciones efectuadas por nuestro Ejército en Melilla hasta el año actual, relativándose con gran número de detalles los últimos avances de las armas españolas en la zona del Kert, dando al público algunos datos que hasta ahora nos eran desconocidos y que aclaran mucho el concepto formado respecto a aquella campaña.

Las ilustraciones superan, si es posible en arte e interés, a las de los demás cuadernos, pues en su mayoría están tomadas las fotografías por jefes y oficiales «amateurs» que iban con las columnas de operaciones, llegando a sitios y en ocasiones, en que estaba vedado llegar a los profesionales, siendo completamente inéditas y fieles reproducciones de interesantes lugares y episodios.

La labor realizada por el ilustrado jefe del cuerpo de Estado Mayor a más de revelar una laboriosidad e inteligencia notables, es digna de mayor elogio por el espíritu patriótico en que está inspirada empleando un estilo ameno, que sin perjuicio de la exactitud más minuciosa, puede servir su libro de estudio a los técnicos, pone los hechos al alcance del público en general, aún del menos versado en la técnica militar, y con atinadas observaciones y comentarios, sobre la base de prolífica documentación hace llegar al mínimo el convencimiento de la elevada misión que la Historia nos ha encomendado en Marruecos y la obligación y necesidad de continuar con serenidad de espíritu y abnegación, la obra empezada.

Al mismo tiempo que se reparten los últimos cuadernos, se pone á la venta, en las librerías la obra entera formando un lujoso tomo de 736 páginas, con elegante cubierta en colores y un mapa plegable.

**“El Paraíso”**

Gran tienda de ropa, con secciones de última novedad; y el más amplio surtido completo en equipos para novias. No cesarán antes de visitar «El Paraíso», donde encontrarás los equipos de novia más barato y más completos; Camellillas completas para recién nacidos, juguetes de cama, faldas bajas de seda, llamas y 11 pesetas. Gran surtido de ropa blanca, hecha con arreglo á los únicos figurines de la moda. — Manuela Amat, Sagasta 19, Alicante.

**Impresiones de Madrid****NEVADAS**

No cesan de llegar noticias de nevadas caídas en casi toda la península.

Madrid, está totalmente bloqueado de nieve y si bien esas nubes que circulan amenazadoras sobre nuestro cielo no han descargado su peso blanco, los fuertes vientos provocan temperaturas estupendas frías.

Es difícil andar por las calles sin tirar. Aventurar las manos fuera del bolso es exponerse á dolores grandes.

Ayer, me encontré á un exministro que me saludó diciéndome:

—Usted, perdón que no le dé la mano por que la tengo muy fría.

—A lo que yo le repuse sonriéndome.

—Yo por el contrario, no se la doy, porque la tengo en el bolsillo muy caliente.

—Si lo parece iremos caminando. Anduvimos y charlamos de cuestiones políticas.

—¿Quién vendrá?

—Es una incógnita.

—Que se resolverá antes del día 3.

—Está V. en lo cierto.

—¿Pero Dato...?

—De ninguna manera, además de estar desquiciado, está aburrido: la juventud conservadora que le es infiel, engrosa con personas de calidad, que jamás intervieron en la política, que es un signo funesto para él.

—¿Taural?

—Cá! Don Antonio ha sido el «Chantecler» ridículo, que se dejó reducir por la reacción y no apercibió en su éxtasis amoroso que surgía expléndido un sol hermoso de libertad.

—Bien por el similitud. Luego inevitablemente..

—Tendremos liberales.

—Con estas cortes..

—...on éstas.

—¿Y presidente...?

—Ah, eso ya es saber mucho! Pero me parece que por esta vez la astucia quedará á un lado.

—Ni media palabra más. Ya entiendo. Voy á hacerle otro similitud, la política es un pequeño pueblo ruinoso, una villa vieja y se quiere reconstruir.

—Muy bien. Se necesita un Villanueva.

—Torero y esas energías que parecían desplazar cada uno de los grupos políticos?

—¡Eh han helado!

—Maura, Dato, Prieto, Romanones, Melquiades, so non hoy más que ¡ay! estatuas de nieve.

—Que disolverá el sol de libertad que sorprendió á nuestro «Chantecler».

—Al tiempo.

Y titirando, nos despedimos. Si, no sé á caza de qué político lífa, pero yo me vine al Congreso, en el que si bien entramos condenados á escuchar muchas mentiras y á sufrir á muchos mentecatos nos permitimos el lujo de temperaturas de 20 grados.

Mejor que con los 8 bajo cero de la calle, siempre se está.

EMIGDIO TATO AMAT

Madrid 31 Diciembre 1913.

**Dr. Buades (Oculista)**

BILBAO 4. I.º  
Consulta de 10 á 11  
Gratis á los pobres en el Dispensario de la Cruz Roja de 9 á 10.

**DENUNCIA**

El vecino de Petrel José Mestres García ha presentado una denuncia al Juzgado contra el alcalde y varios concejales del ayuntamiento, tribuyéndoles hechos delictivos cometidos en el ejercicio del cargo.

Se curan todos los enfermedades de los ojos  
EN LA  
Clínica Oftalmológica

del doctor Caudela (de los Institutos Clínicos y Oftalmicos Nacionales de Madrid).  
Bailén, 14 duplicado, al lado de la Posada de La Unión. — ALICANTE

Consulta muy económica de 9 á 12; especial de 12 á 14; lunes y viernes de 4 á 5 GRATUITA

Tratamiento especial de la GRANULACIÓN.

**Toreros y toros**

Gaona y Vázquez II

Madrid.—Por cablegramas recibidos en la corte se ha sabido que se han celebrado dos corridas de toros, una de ellas en Puebla y la otra en Caracas.

En Puebla se lidieron toros de Tepeyacalco, que resultaron bravos.

Gaona cosechó toda la tarde ovaciones y cortó una oreja de uno de los toros que le tocó estoquear.

Vázquez II entusiasmó á la concurrencia, toreando de capa.

Con el pincho estuvo superior.

Pacomio y Saleri

El ganado de Ojeda cumplió

Pacomio Peribáñez realizó muertes con el capote.

Completó las magníficas faenas con buenas estocadas.

Saleri mató y toreó como los propios ángeles.

**Clínica de**

**Dr. Manuel Iriarte**

CONSULTA GENERAL

ESPECIALIZADA EN ENFERMEDADES

DE LA MATRIZ

Antiguo director de las clínicas de los doctores Gutiérrez y Hergueta, de Madrid y Fargas, de Barcelona.

Consulta de 11 á 2, todos los días.  
San Fernando 34, era. dr. 12. Alicante

**Convocatoria urgente**

**Juventud R. Radical**

Se pone en conocimiento de todos los aficionados á esta entidad, que mañana domingo á las tres y media de la tarde se celebrará junta general extraordinaria con el fin de tratar un asunto importante.

El presidente, Cesar Osrichen.

**Se necesitan**

Oficiales abanderados para la gran Fábrica de muñecos de los Sres. J. Carratalá y Compañía. Darán razón en la misma fábrica Avenida de Salamanca.

**DISPARO**

En la calle de la Costereta de Elche, promovieron una cuestión, los jóvenes Arturo Gil Algoris y Francisco Sánchez Pascual disparando el primero un revólver sin que afortunadamente hiciera blanco.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

**Un joven muerto**

En Orihuela, el joven de 18 años Ramón Escobedo Moyà, tuvo la fatalidad de acostarse anochecer debajo de una pajera, buscando refugio para guardarse del frío.

A consecuencia del fuerte viento que reinaba, la pajera se vino al suelo, quedando sepultado el infeliz, siendo llevado de entre la pajera cuando ya era casi verano.

Personado el juzgado en la partida rural de Molino, que es donde ocurrió el hecho, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al depósito del cementerio.

**GRAN ZAPATERIA**

**La Estrella de Oro**

DR GABRIEL J. FERRANDO

Grandes existencias en calzados de última novedad y en lo más barato.

Visitad LA ESTRELLA DE ORO antes que otra casa en el ramo de zapatería.

**NO OS EQUIVOCARIS**

Exposición permanente de todo tipo en sus calzados. Especialidad en la medida de lujo y corrientes.

Saleri mató y toreó como los propios ángeles.

**Sigue la racha**

El vecino de Salinas don Antonio Estarlich Soler, ha presentado en el Juzgado de instrucción de Monóvar una querella contra el alcalde y algunos concejales, denunciando hechos fraudulentos cometidos por los mismos en el municipio.

**Vaya con el torero**

En la casa de comidas de la Viuda de Cox, de Orihuela, se hospedó José Pérez Ruiz en un ambiente de emoción y aficionado al arte de Moretes.

Aprovechando un descuido, se apoderó el aficionado torero de su capote grana y oro y otro de beige moredo, de la propiedad de su amigo Ruiz y se los llevó sin saber hasta la fecha que ha hecho de los capotes que se llevó.

La denuncia ha pasado al Juzgado.

Presto aparecerá el trimestre libre

**José Sol y Ortigosa**

Datos biográficos, políticos y anecdoticos por nuestro cronista el redactor de «El País» de Madrid, Sr. Vito Ascar.

Prólogo de Giner de la Rosa; julio de Castrovíto y epílogo de Azul. 2 partes, pedidos á este periódico. Se da en el producto que se obtenga, á colección una lápida en la casa donde nació el insigne republicano, en Reus.

## Junta de Obras del Puerto de Alicante

Verificado en el dia de ayer el sorteo para la amortización de cincuenta y tres obligaciones, del empréstito realizado por R. O. de 25 de Junio de 1909, ha correspondido á lo siguiente:

### Serie A.

119, 273, 354, 376 y 399.

### Serie B.

426, 443, 445, 492, 501, 550, 555, 607, 625, 661, 663, 6°1, 701, 702, 739, 798, 824, 8°4, 993, 1.047, 1.057, 1.064, 1.087, 1.132, 1.136, 1.189, 1.221, 1.244, 1.257, 1.304, 1.306, 1.358 y 1.393.

### Serie C.

1.465, 1.513, 1.553, 1.576, 1.580, 1.614, 1.624, 1.750, 1.832, 1.84, 1.903, 1.912, 1.931, 1.963 y 1.964.

*Lo que se pone en conocimiento del público, a los efectos del párrafo 2º de la base 5.ª de las aprobadas para la emisión de dicho empréstito.*

Alicante, 2 de Enero, de 1914.  
—El presidente, Rafael Brítez.

## No más tros

Las gestiones llevan la combate en todas sus manifestaciones. Se incrustan tubos en las aletas de la garrucha y facilitan siempre la esparcimiento. Son eficaces y sin grato sabor. Se venden en todas las farmacias y en la droguería en San Vicente del Raspeig (Alicante).

Dépósito en Alicante: Farmacia de Salvador Pasqual, Reta Victoria, 3, y en Valencia, G. Comtat y C. Mercado, 72.

## LA NIEVE

A consecuencia de la mucha nieve que había apelotonada en el pedazo de Caudete á Villena se atascó el tren número 102 que llega á esta capital á las nueve de la noche.

Una brigada de obreros de la compañía limpió la vía de la nieve que interrumpía la marcha del convoy ferroviario.

Este tren ha llegado á esta á las cuatro de la madrugada.

## Huelga

Riotinto. —Nuevamente se han vuelto á declarar en huelga los obreros de Riotinto.

La benemérita se ha reconcentrado temiendo que se vuelvan á reproducir los pasados desórdenes.

## EL FRÍO

### En León

A consecuencia de las copiosas nevadas, el servicio de trenes se hace con bastante irregularidad.

El termómetro marcaba ayer siete grados bajo cero.

### En Pamplona

Hace un frío horrible que dificulta el tránsito por las calles.

La temperatura registrada ha sido la de once grados bajo cero.

### En Melilla

Ha descargado una terrible granizada acompañada de nieve y agua.

Después se originó un frío intenso.

### En Sevilla

Reina gran frío; hoy los termómetros señalaban á cuatro grados bajo cero.

### En Valladolid

La nieve que ha caído está dando lugar á infinidad de desgracias, pues los transeúntes resbalan y se ocasionan lesiones.

## LOS CANES

En la Casa de Socorro ha sido curado de una erosión en el borde cubital de la mano derecha producida por mordedura de perro, Francisco Cabrero Poridol.

## Reparto de ropa

Con el producto adquirido de algunas labores hechas por bellísimas señoritas de esta localidad y bajo la dirección de la distinguida señora doña J. S. de T. se han distribuido á los pobres de Alicante prendas de vestir.

Las señoritas que han contribuido á esta obra de caridad son las siguientes.

Luisa Aracil, María Samper, Victorina Portes, Antonia Robles, Eulalia García, Macarena Ruiz, Soledad Gómez, Vicenta y Micaela Candela, Virginia Ortiz y María Lledó.

Publicamos sus nombres aun á quienes de herí su modestia, para que sirva de estímulo á las jóvenes que no dirigen

sus pensamientos á obras tan grandiosas como la que nos ocupa.

El acto del reparto de las ropa tuvo lugar el dia 31 de diciembre al año 1913.

Los necesitados recibieron las ropa de manos de las señoritas que las confeccionaron, resultando el cuadro de un efecto solemne y encantador.

Recibán nuestra mas sincera felicitación los organizadores de este simpático acto, felicitación que hacemos extensiva á las señoritas que con sus encantos femeninos dieron mas realce á la fiesta. Y ya que hemos entrado en los elogios, merecen párrafo aparte las señoras Luisa Aracil y María Samper, que se han distinguido por su laboriosidad y constancia.

## Granja "El Carmen"

Teléfono núm. 290

### Leche de vaca suiza

garantizando su pureza

Se expende en botellas preservadas, servida á domicilio, en el despacho central de la plaza de Isabel II, número 10 y en las sucursales, plaza de Alfonso XII, núm. 1, Calle de Labrador, núm. 24, y en la Calle de San Vicente núm. 11.

Para mayor comodidad se expenderá también en los establecimientos siguientes: Cervecería «La Austria», de Santa María Huerta, frente al vaso de Méndez Núñez; Droguería de Torneo Hermanos, plaza de la Constitución, núm. 2; Ultramarinos de don Leopoldo Asencio, Princesa, núm. 10; Coloniales de don Antonio Sogre, calle de Foglietti, número 11, Barrio de Banchís. —En breve se inaugurarán otras sucursales.

## Teatro Nuevo

Anoche se exhibió la monumental pelcula «La Aventura», bella cinematografía que ha llamado la atención en todas las ciudades capitales se ha exhibido.

Para esta noche la empresa presenta un atractivo programa, en el que destaca el cuadro «El Dictador». Esta película larga sostenida en tensión los nervios del espectador, pues durante el curso de la pelcula se originan emociones que cautivan la atención del público más enemigo del cinematógrafo.

Sabemos que á medida que va pasando el tiempo la empresa dará á conocer en este concurso teatral, las últimas creaciones que editan las más famosas casas que se dedican á la confeción de películas.

## NOTICIAS

Se encuentra en buen estado de salud la esposa de nuestro buen amigo D. Manuel Barbé Moreno, oficial primero de la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Tan distinguida señora dio á luz hace contadas días, un robusto infantito.

Se encuentra enfermo uno de los hijos de nuestro compañero en la prensa el director de Eco de comercio, don José Sempere.

Deseamos un pronto y total restablecimiento.

Ayer tarde tuvo lugar el entierro de D. Vicente Riera Borrás, del comercio de esta plaza, siendo el acto una verdadera manifestación de duelo.

Damos á la familia del finado, el más sentido pésame, por tan irreparable pérdida.

ANGELINA PAPLO Y VIRGINIA 49

que el bien, sin consultar á los padres: ¡qué impudencia la mia! Y en esto echó también á llorar.

Más de allí á poco rato, dijo á Pablo: «Encuentrémoslos á Dios, hermano y se compadecerá de nosotros». Y apenas habían acabado su oración cuando oyeron ladear un perro.

«Sin duda, dijo Pablo, este perro es de algún caza que viene por la noche á matar ciervos al acecho. Los ladridos se aumentaron de allí á poco. «Me parece, dijo Virginia, que es Leal, el mastín de nuestra casa... si... le conozco con el ladrar.. si estaremos yo en nuestra posesión».

En esto se presentó á sus pies Leal, ladando, saltando y comiéndose los huesos.

Ellos estaban fuera de si viendo á su mastín, y las fiestas que les hacía, sin acertar á salir de aquel sobresalto.

En este intermedio avistaron á Domingo, que corría hacia ellos, y la legada

32 PROP. DE LA CASA MAUCCI BARCELONA

madres, y repetía muchas veces: «qué difícil es hacer bien!»

Mientras los dos tomaban alimento, sacó un libro Domingo, y habiendo buscado una especie de madera tortuosa la madera paño de luz, hizo un hachón, y le encendió, porque era ya de noche. Pero se haló sumamente perplejo cuando se trató de ponerlo los tres en camino.

Pablo y Virginia no podían dar un paso, porque tenían los pies muy hinchados y de color de sangre. El pobre Domingo no sabía si volversé á casa á buscar auxilio para los niños, ó pasar la noche con ellos; y en aquel conflicto exclamaba: «A dónde se ha ido que tiempo en que yo os llevaba á los dos juntos en mis brazos! Peo ahora vosotros ya sois grandes y yo viejo».

Estando así perplejo, se apercibió una cuadrilla de negros marones á corta distancia de ellos, y acercándose a Pablo y Virginia, les dijo: «No os asustéis, mis buenos niños blancos, esta ma-

